

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 11.502

Suscripción en Córdoba...
Fuera de Córdoba.....

Por un mes....	2	Pesetas.
Por trimestre..	5,50	"
Por un mes....	2,50	"
Por trimestre..	7	"

JUEVES 24 DE NOVIEMBRE DE 1887.

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicacion al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXVIII

EN SAN ANDRÉS

TRADICIÓN CORDOBESA

I

Los marmolejos era el nombre con que se conocía en el siglo XVII el ensanche de la calle del Ayuntamiento, en donde desembocaban las de la Librería y de la Espartería desde tiempos antiguos, y hoy también, la de Claudio Marcelo, recientemente abierta.

Era una hermosa portería del convento de San Pablo, se llamaba entonces, como ahora, el Galápagos, y junto á ella, en frente de las casas de la ciudad, había una tienda de alfayate, nombre con que los sastres eran en aquellos años conocidos. Todo este sitio pertenecía á la collación de San Andrés.

Era una hermosa mañana de Abril, y en los Marmolejos se advertía alegre y bulliciosa animación. Buen golpe de hortelanas tenían establecidos allí sus puestos y vendían flores; muchas mujeres con la cesta al brazo compraban hortalizas; muchas tapadas damas, las unas dueñas, las otras recatadas doncellas, compraban rosas y claveles, y apuestos caballeros las cortejaban y regalaban de paso. Todo era bulla, animación y contento. Hoy en las primeras horas de la mañana, el Salvador y el Ayuntamiento también se encuentran engalanados de flores, también concurridos, y tampoco faltan algunas bonitas cordobesas madrugadoras, que, dicho sea de paso, son bonitas las hijas de esa hermosa y privilegiada ciudad de España, en otro tiempo su corte y su emporio.

De improviso un gran movimiento de gente ocurre junto á la tienda del alfayate. Quien teme un motín y huye despavorido; quien más curioso, acude apresurado á averiguar la razón. Los veintinatros encargados de la tasa se acercan seguidos de alguaciles y de corchetes, y todo es confusión y desorden. Del grupo sale un hombre que corre á escape, llevando en la diestra ensangrentado puñal: tras él parte toda una trahilla de sabuesos, tratando de darle alcance, y entonces la gente se entera de que se ha cometido un asesinato.

En el portal de la tienda yace exánime el alfayate García: tiene en el pecho una herida ancha y profunda, de la que la sangre se escapa á borbotones; aún no ha espirado. De la iglesia más próxima acude el viático, lo recibe, y muere. El asesino, perseguido por los corchetes, escapa de las manos de la justicia, tomando iglesia en la de San Andrés. Por esta vez, como tantas otras, el criminal ha quedado impune. Así era la antigua justicia. La iglesia era un asilo hasta para los condenados, á quienes las mismas leyes eclesiásticas destinan al fuego de los hornillos eternos.

La vivienda del sastre no tenía otras

habitaciones que el portal, una sala arriba y una cocina miserable. El muerto no podía permanecer en la casa, y fué conducido al depósito, entonces existente en las iglesias, en donde también estaba el cementerio. Por esta razón vino á darse el extraño caso de que asesino y víctima tuvieran el mismo refugio: el sagrado del templo. El uno para reposar en el eternamente; el otro, ¿quién sabrá el destino que le aguardaba en la vida?

II

La parroquia de San Andrés conservaba aún su primitiva forma latino-bizantina. No era tan grande como en la actualidad, pero sí más severa y grandiosa. Tres naves altas, flanqueadas de fuertes pilares moldurados, á semejanza de haces de cañas, formaban el sagrado recinto: sobre los pilares había capiteles, en que alternaban, como adornos, hojas grandes y caprichosas y toscas y desmedidas cabezas de monstruos, endriagos y jimios. Despues se levantaban en el ábside las robustas bóvedas festoneadas de nervios, y en el cuerpo de la iglesia los artesanos más altos en la central que en las laterales naves.

Desprovista del encajado que hoy la adorna, estaba al descubierto la cantería de los muros, y ennegrecida por el incienso y las luces en el trascurso de su existencia de muchos siglos. Al fondo de la iglesia estaba el severo altar de batea con pinturas en tabla del siglo XV. Ocupaba el lugar que hoy el sagrario, y era el mismo que los que hayan visitado la sacristía habrán admirado como una joya del arte español de los últimos tiempos del período ojival.

Tampoco faltaban en la iglesia santos enanos y deformes colocados en ménsulas y bajo caladas umbeladas, ventanas ojivales, que con sus vidrios de colores, interrumpían los rayos del sol al penetrar en las naves, dando á estas aspecto más sombrío y misterioso, y tal vez, sepulcros, donde bien en yacentes estatuas, bien en orantes bultos, estuviesen representados afamados guerreros cordobeses y respetables damas de venerables tocas.

Tal era el lugar á donde se acogió el asesino huyendo de la justicia. En el centro del templo, sobre una mesa cubierta de negro paño, fué depositado el cadáver del sastre: era una estatua mas, que venia por una noche á hacer compañía á las otras estatuas sepulcrales; pero esta para el matador era mas adusta y mas respetable que las de aquellos antiguos infanzones solo vencidos por la muerte, nunca por el brazo armado del enemigo.

Todo el día estuvieron abiertas las puertas del templo, sin que faltara gente en él; así es, que Luis, el asesino, no se encontró á solas con su víctima, puede decirse, que ni un momento. Todo el día vagó de altar en altar, de capilla en capilla y de banco en banco, aquí dormitando,

rezando allá y siempre combatido por su pensamiento, en donde se mostraba clara y definida la imagen del crimen con su horripilante aspecto, con toda la negrura y tristeza que viste á la idea del mal realizado é irremediable, al deseo de la reparación y á la impotencia contra los hechos consumados.

El remordimiento, ese torcedor implacable del alma, habia hecho ya su presa de la conciencia del desgraciado criminal. Así pasó el día. La tarde fué declinando; el sol, que penetraba por las pintadas vidrieras, fué tendiendo sus rayos cada vez menos oblicuos; en un momento llegaron á estar horizontales, despues volvieron á su inclinación, pero en sentido inverso; finalmente, iluminaron breve tiempo los nervios de la bóveda y los alfarges del artesonado, y desaparecieron por aquel día.

Entretanto, las sombras, pareciendo como que se lanzaban á la vida, saliendo de los panteones y los sepulcros, semejanza de jirones de gasas, transparentes primero, despues densas, se fueron levantando del suelo, elevándose en los espacios y llenándolo todo. Sin embargo, la oscuridad no era completa. En el espacio estaba trabada una lucha porfiada y tenaz: las sombras luchaban por dominar, las lamparillas de los altares por sublevarse contra su reinado. De aquí resultaba ese ir y venir incesante de masas opacas y de vislumbres brillantes que se observa en las catedrales á media noche, ese agrandarse de los arcos y de los muros, ese temblar de los santos sobre sus ménsulas de piedra, y esas mil visiones que se creen ver en la sombra cuando no es completa, y sobre todo, cuando la luz oscila. La onda luminosa varia su marcha á cada oscilación de la luz; esto es todo, pero la imaginación lo abulta y lo embellece.

Aún penetraban por las ojivas los últimos resplandores del crepúsculo bañando los muros mas cercanos de pálida y azulada luz, cuando el sacristan fué á cerrar las puertas de la iglesia. Despues de esto hecho, al marcharse á sus habitaciones, se acercó á Luis, y le invitó á pasar la noche en su compañía.

El muerto en aquel lugar y á aquellas horas, no le parecia al sacristan el mas agradable acompañamiento. Pero Luis reusó, tenia miedo á la justicia de los hombres, y no se creia á cubierto de sus pesquisas en habitaciones que no estaban garantidas como sagradas para la ley. El santero entonces se encogió de hombros, y murmurando apenas un "buenas noches", salió de la iglesia cerrando la puerta tras de sí. En aquel momento se encontraron solos y frente á frente muerto y matador.

Pensó Luis desde luego en dormir. El sueño es un estado semejante á la muerte; durante él se olvida, y el pobre asesino necesitaba olvidar. Pero no era aquella noche para el reposo.

Al alrededor de Luis se habian reunido unos cuantos inseparables compañeros de todo el que sufre con el recuerdo de un crimen: eran el espanto, el remordimiento, la vacilación, el miedo, la amargura, todos los roedores del alma que celebraban en torno del precito danza infernal é incomprendible. El no podia verlos, pero los sentia: adivinaban sus ojos que lo miraban, sus manos acariciándolo, los besos con que se gozaban al estamparlos en la ardorosa frente de la víctima. Estaban allí y dispuestos á torturarlo sin descanso y sin compasión.

Y persistió en dormir: pero aunque cerraba los ojos, no podia cerrar los del alma; aunque yacía en la inacción, no estaba inactivo, sino agitado su pensamiento; y así fué recorriendo todos los lugares de la Iglesia. En tanto se acurrucaba al pié de un altar ó en el rincón de una capilla, en tanto se recostaba en un confesonario; ya se sentaba entre dos sepulcros, ya se acostaba en el suelo sobre una alfombra sirviéndole de almohada los escalones del presbiterio. En ningún lugar estababien, y así andaba errante de una parte á otra á favor de las lámparas de las capillas, y ocultándose el rostro cuando pasaba ante el muerto para no verlo ni adivinarlo siquiera.

En este incesante ir y venir y siempre pensando en el asesinato cometido y en la muerte y el tormento que le aguardaban, empezó á alterarse su imaginación. Varias veces creyó oír su nombre pronunciado por el sastre tal vez: otras creía escuchar ruido de armas, que se abrían las puertas, y hasta veía las luces de las linternas de la ronda. Ora se paraba contemplando un santo y le parecia verlo oscilar y moverse, ora al caminar se detenía sobresaltado creyendo que ante sus piés se abría una fosa y se alzaba de ella descarnado esqueleto; y en raudo torbellino giraban en torno suyo altares, machones, santos, estatuas sepulcrales, toda la iglesia.

Pero aún habia alguna cosa que no se movía: el cadáver del sastre, y se movió. En una de las veces en que Luis, desencajados los ojos, el pelo erizado, las piernas sin fuerzas para sostenerlo, todo tembloroso, se apoyaba en uno de los pilares para descansar de aquel infernal martirio, alargó la cabeza muy despacio y quedó á ver si el muerto dormía aún sobre su tumba; y cuál no sería su espanto cuando vio que con el mismo cuidado de no producir sonidos, el muerto se incorporaba apoyado en ambas manos, sacaba uno primero y luego otro los piés del ataúd, se sentaba en el borde de la mesa, muy quieto se deslizaba hasta el suelo, y despues donderezaba sus pasos hacia el lugar en donde Luis se encontraba.

Helado de terror, mudo, clavado en el pavimento, sin acertar á moverse, estuvo un instante viendo acercarse al asesinado; pero cuando ya iba á caer en manos del

alfayate, hizo un soberano esfuerzo, se arrancó del pilar, en donde estaba como empotrado, y echó á correr por la iglesia con todas las fuerzas de que era capaz. Y el muerto corrió tambien.

Uno en pos de otro daban vueltas infinitas y vertiginosas al derredor del templo, y solo amenguaba la lucha algunos instantes en que el muerto se detenía y vacilaba, llevaba las manos á su pecho, se abría la herida, brotaba de ella mucha sangre, que manchaba las losas del suelo, y volvía á correr en pos de su asesino. Y Luis corría siempre mirando atrás, y cada vez era mayor su angustia, pensando que perdía las fuerzas é iba á caer al fin y al cabo en las manos de su perseguidor.

Una de las veces que pasó corriendo por delante de la puerta del campanario vió que estaba abierta: entonces cambiaron de rumbo sus ideas y buscó la salvación en aquella escalera. La subió á saltos descomunales y llegó á arriba: allí las frescas brisas de la noche acariciaron su frente, y respiró mejorado de su cruel martirio. Se creyó libre, pero desde lo alto miró al fondo y entonces se aumentó su desesperación, porque de allí no habia salida y el muerto montaba lentamente uno á uno los peldaños de la escalera. ¿Qué hacer en situación tan angustiosa? Hacia la torre subía el muerto y fuera de ella estaba la muerte aguardando sobre el empedrado de la desierta plaza.

Habia que tomar una determinación pronta pero terrible: ó arrojarse á la calle, y en tal caso era segura la muerte, ó dejarse alcanzar por el sastre, y entonces quién sabe la suerte que aguardaría al desgraciado. Pero la casualidad le deparó otro medio que aprovechó al punto. Había en el suelo una cuerda, la ató á uno de los balaustres que decoraban el campanil, y poco á poco se deslizó. La fatalidad perseguía á Luis; la cuerda no era tan larga que le permitiera descender hasta el piso, faltaban aún algunas varas para llegar. Luis quedó asido á la punta, balanceándose en el espacio. La luna, que antes estaba oculta por unas blancas nubes, habia salido de detrás de ellas, é iluminaba la escena. El asesino estaba en esta posición difícil de sostener mucho tiempo, y pensando acaso en volver al sagrado recinto, cuando miró á lo alto y nuevamente tembló de piés á cabeza; el muerto se asomaba por encima de la balaustrada; así que pareció convencido de que Luis estaba allí, saltó fuera de la torre, se asió á la cuerda y comenzó á bajar. Ya no habia salvación. El asesino perdió las pocas fuerzas que le quedaban, abrió las manos, acaso para implorar perdón, y cayó á la plaza, en donde quedó tendido y maltrecho. Un momento despues pasaba una ronda, vió un bulto, se acercó á reconocerle, halló al criminal, y dió con sus huesos en la cárcel pública á disposición de la justicia ordinaria. Así

— 20 —

En tanto que el conde y su esposa cumplían con sus deberes de amos de casa, la señora de Mareuil sacó la cabeza por la portezuela, y divisó al aya inmóvil en la balaustrada del terraplén. Las arrugas que formaba su tez al extremo del ojo, se dilataron en forma de abanico; sonrióse maliciosamente mirando á sus compañeros.

—Nadie se acuerda, dijo, de la pobre Alizia; ninguno se ha despedido de ella. Yo por mi parte no quiero ser tan impolitica.

Y sacando su pañuelo fuera del carruaje, lo agitó al propio tiempo que gritaba...

—Hasta la vista, mi querida Alizia; estos señores me encargan que os saluden en su nombre.

Estas palabras, pronunciadas en voz alta y con un pequeño acento de ironía, hicieron que todas las miradas se fijasen en la jóven.

Esta tembló débilmente, su color rosado tiñó sus mejillas, en tanto que el conde Bryaud se detenía en medio de una frase y fruncía las cejas.

— 21 —

La condesa arrojó una mirada furtiva sobre su marido y perdió por un momento su sonrisa.

Alizia, sin levantar los ojos, se inclinó friamente.

—¡Oh!... ¡oh!... dijo la señora de Mareuil á media voz: parece que sin querer he puesto fuego á la mina.

—El hecho es, dijo Gedeón Ricard, que la condesa se ha puesto triste.

—Y el conde está como cortado, añadió Ligea, el agente de cambio.

—Es menester distraerlos, replicó la señora de Mareuil, que añadió, señalando con el dedo una de las ventanas altas del castillo:

—Ved, ved, señores, Bosco no ha venido á despedirnos, pero asiste á nuestra partida.

Siguiendo la dirección del dedo de la viuda, todas las miradas se fijaron en una ventana pequeña abierta, en la parte mas elevada del castillo y sobre la techumbre misma de uno de los pabellones.

En el marco de la ventana veíase

— 24 —

abogado, en tanto que los carruajes bajaban por la avenida del castillo.

—Me detengo en Avranchez, respondió Gedeón: me han dicho tantas cosas sobre mi antiguo amigo Marcial Aubert, que quiero hacerle una visita.

—Sereis mal recibido, dijo la señora de Mareuil.

—¡Bah! hemos estado siempre juntos como los dedos de la mano. A fé mia que hemos hecho buenas locuras! pero hace ya seis años que no nos hemos visto.

Puesto que parece le conoceis, señora, dadme algunas noticias de mi querido Marcial.

—Yo le conozco, como todo el mundo, replicó la viuda. Hace cerca de un mes que estoy en este país, aunque al principio del verano habia hecho ya una visita al castillo de Villers. En esta época se hablaba mucho de Marcial Aubert. Solo en él hubiera consistido el ser un magistrado á la moda. Contábase sobre su persona y su pasado tres ó

— 17 —

Los estribos de los carruajes caían con estrépito. Era llegado el momento de partir.

En todas partes donde se sabe vivir, se abrevia todo lo posible ese momento siempre enfadoso de los adioses, que al menos fatiga cuando no entristece.

Al cabo de pocos segundos cambiáronse todas esas frases políticas y cortesés, y cada carruaje recibió en su seno á un determinado número de personas.

La condesa, apoyada en el brazo de su marido, iba de una portezuela á otra, saludando y diciendo con su linda sonrisa:

—Mil gracias por el placer que nos habeis causado, señora...

—Gran pesar nos causaría esta separación, si no supiésemos que habíamos de volvernos á ver dentro de algunos días en París.

—La semana próxima, señora marquesa, espero tener el gusto de devolveros vuestra amable visita.

Y por cada portezuela las cabezas se

quedó burlado el asilo del templo, y amenazando á la garganta de Luis el dogal del verdugo.

Al día siguiente el obispo reclamó el preso, como aprehendido en lugar sagrado, prestando que formaba parte del templo la lonja que entonces había y en donde se le encontró. El corregidor se negó á entregarlo, aduciendo que fuera de los muros de la iglesia no alcanzaba el derecho de asilo. Entablada la competencia, ambas autoridades reclamaron al rey y á su real consejo. Y pasó mucho tiempo sin que S. M. contestara, y hasta ignoramos si contestó; pero el corregidor terminó la causa, sentenciando á Luis, y después de ahorrarlo colocó el cuerpo exánime en una sepultura donde pudiera descansar y aguardar tranquilo el favorable fallo real.

Rafael Ramirez de Arrellano.

Toledo 28 de Julio de 1887.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—El Sr. Gonzalez (D. Venancio) celebró ayer tarde una larga conferencia con el general Cassola, en el ministerio de la Guerra.

Segun nuestros informes el objeto de la conferencia fué las obras de reconstrucción del alcázar de Toledo, cuya urgencia recomendó eficazmente don Venancio Gonzalez.

El general Cassola prometió hacer cuanto estuviera de su parte para la pronta realización de las obras.

Los otros asuntos tratados en la conferencia carecen de interés.

—El consejo de la Sociedad Española Vitícola y Enológica, se reunió ayer tarde, bajo la presidencia del Sr. Maissonave (D. Juan).

En el despacho ordinario se dió cuenta de las relaciones que unen á dicha sociedad, con centros vinícolas de las provincias

Se aprobó la constitución de la Delegación de Ocaña, y se admitió como socio al señor marqués de Cusano.

Se acordaron las bases para la publicación de una revista órgano de la Sociedad, dejando para la sesión inmediata la discusión de los medios con que sufragar los gastos que origine la Exposición permanente de vinos y su análisis, que ha de servir de garantía al cosechero y al comprador, y de antecedente al gobierno para la celebración de los tratados de comercio.

—En el pueblo de Chite (Granada) ha descargado una espantosa tormenta de lluvia torrencial, acompañada de ruidosos truenos y deslumbradores relámpagos.

Las casas se inundaron por el agua que que cerría por las calles, de acera á acera, con la violencia y rapidez de un torrente, y, cuando pasó la tempestad, pudo notarse sobre la vía pública una espesa capa de fango y de pedrisco.

Dos puentes que se estaban construyendo han sido destruidos por completo, pues la fuerza del agua los arrancó desde sus cimientos, y los campos y cosechas han sufrido perjuicios de mucha cuantía.

—Las reuniones previas en la Presidencia, de senadores y diputados, se verificarán el 28 y 29 del actual por la noche.

Se ha puesto ya el acostumbrado telegrama á los gobernadores para que lo hagan saber á los representantes de sus respectivas provincias que formen en la mayoría, recomendándoles que vengan con tiempo para acudir á las expresadas reuniones.

—En *La Correspondencia* leemos las siguientes líneas:

“Se aprobará el proyecto de discurso de la corona, redactado por el ilustre jefe del partido liberal. Además se tratarán cuestiones de interés político, relacionadas con los próximos debates parlamentarios.

La importancia de los mismos nos aconseja ser circunspectos hasta que se tome una resolución, que no dudamos demostrará, á los que ven la crisis en todas partes, que ésta no existe en el momento presente y que es posible no la haya en mucho tiempo.”

—Parece que se cuenta con el asentimiento del ex-ministro Sr. Gallostra para presidir una de las secciones del Consejo de Estado. No así con la del Sr. Mosquera, á quien el mal estado de salud cohibe para decidirse á aceptar un cargo que requiere un trabajo asiduo.

—En Béjar se han cerrado varias fábricas, siendo muchos los obreros que se encuentran sin trabajo y con un invierno tristísimo en lontananza.

—Precaria y angustiosa debe ser la situación de los braceros en los pueblos de la Marina (Alicante), á juzgar por los muchos que diariamente llegan á Valencia con la azada al cuello y la palidez en el semblante, con ánimo de embarcarse para Argel.

—Parece que el Sr. Becerra, agradeciendo al gobierno su buen recuerdo al ofrecerle una senaduría vitalicia, no acepta el favor porque desea seguir representando su distrito en el Congreso, y cree contar con medios suficientes para poder luchar con esperanzas de triunfo en futuras elecciones.

—El alza extraordinaria que el cobre ha tenido en los mercados, y que tiende á consolidarse, facilita la solución del conflicto creado por los humos de la calcinación en Huelva. Nueve libras esterlinas ha subido la tonelada, y este aumento de precio permite costear un nuevo sistema de calcinación con gran utilidad todavía para las empresas. El argumento empleado por estas de que el bajo precio del cobre no permitía otro procedimiento más caro que el del aire libre, ha desaparecido.

Cuarenta y nueve libras vale hoy cada tonelada, y con precio mucho más inferior se ha prohibido en todas partes á las Compañías, ménos en España, calcinar al aire libre.

Los pueblos no quieren indemnización ni expropiación; piden en nombre de la salud y de la propiedad, que se aplique la ley prohibiendo un procedimiento abusivo y arbitrario que sirve para enriquecer á las empresas á costa de los que debieran ser respetados por ellas y amparados por la Administración pública.

—El general Echagüe continuaba esta madrugada en el mismo estado de gravedad, aunque algo más tranquilo que en el resto del día.

—A las cinco se reunieron ayer en Consejo los ministros de la corona, escepto la hebra del de Estado, bajo la presidencia del señor Sagasta. A las seis llegó el señor Moret.

Sabido es que el objeto principal de

este consejo era el de aprobar el proyecto de discurso de la corona redactado por el ilustre jefe del partido liberal. Además de esto se trataron cuestiones de interés político relacionadas con los próximos debates parlamentarios.

La importancia de los mismos nos aconseja ser circunspectos hasta que se tome una resolución, que no dudamos demostrará, á los que ven la crisis en todas partes, que ésta no existe en el momento presente y que es posible no la haya en mucho tiempo.

—Ayer cerca de las nueve cuando terminó el Consejo de ministros, se facilitó á los periodistas que esperaban conocer el resultado, la siguiente nota:

“Competencia entre los ministerios de Hacienda y Ultramar, resolviéndola favorablemente á éste.

Autorización para sacar á subasta la construcción de 17 vagones correos.

Relación de las desgracias ocurridas en las costas de Galicia por los últimos temporales.

Espedientes de Ultramar.

Acuerdo para subastar la construcción del nuevo colegio de Sordo-Mudos.

Espediente de Guerra para continuar el arriendo de la dehesa Moratalaz, de acuerdo con el Consejo de Estado.

Varios espedientes de Guerra sobre adquisición de material.

Exposición flotante en América del Sur.

Aprobación del reglamento para ejecución de la ley sobre derechos pasivos á los maestros, de conformidad con el Consejo de Estado.

Espediente del ministerio de Estado para aislar la iglesia de San Francisco el Grande, de acuerdo con el ministerio de la Guerra, y urbanización de los terrenos sobrantes.

El ministro de Estado ha dado cuenta al Consejo de la marcha satisfactoria de las negociaciones para la reunión de la conferencia en Madrid que ha de revisar los acuerdos de la conferencia anterior.

Aprobación del discurso de la corona.”

Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 22 Noviembre de 1887.

Señor Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mío:

En todos los grupos políticos se advierte extraordinario movimiento, precursor de las grandes batallas que se presenten para el mes próximo en las cámaras, preparándose oposiciones y mayoría y revisando sus fuerzas para conocer al detalle cuales son las efectivas con que cuentan para entrar en combate.

De caminar al unísono los liberales dinásticos, no cabría duda de que el gabinete arrollaría á cuantos tratasen de contener su empuje, pues sus filas son extensas y cuentan con jefes de gran valía; pero la disciplina se conceptúa algo quebrantada entre ellos, y esta es la huésped principal con que cuentan las oposiciones, que formando alianzas y halagando á los descontentos esperan poner en un brete á la situación en determinados asuntos, izando bandera de moralidad y de protección á la industria y á la agricultura.

Si entre los adictos al gobierno hay quien sepa tocar á la sensible cuerda de

la conveniencia de unión; si no se aspira al suicidio, y se atiende á cerrar las brechas, así como á la conveniencia de adelantarse presentando proyectos que al país demuestren se trata de purificar su administración y sacar del abandono en que se halla á la producción nacional, entonces podremos tener por cierto que hay partido liberal para rato; pero si las diferencias entre los miembros de la familia se ahondan, y se dan trabajos de zapa de una fracción contra otra, dificultando los planes mejor concebidos, entonces deberemos prepararnos para ver escalar las alturas á los conservadores y á los reformistas, tal vez antes del tiempo conveniente para unos y otros, pues necesitan aún de mayor robustez para echar sobre sus hombros el peso de la gobernación del país.

Se sigue hablando de crisis que algunos creen tendrá necesidad el señor Sagasta de resolverla en los pocos días que restan antes de que se abran las cámaras, á la vez que la prensa adicta afirma que nada ocurrirá hasta que la contestación al mensaje se apruebe, dejando entrever algún reconocido ministerial que los jefes de los departamentos de Guerra y Ultramar difícilmente podrán continuar hasta fin de Diciembre en sus puestos.

Por esta causa había gran deseo de conocer el resultado del consejo de ministros que se celebró ayer tarde, por suponer que en él se habían de producir motivos para que se hiciera necesaria una modificación; pero los que tal pensaban tuvieron nuevo desencanto, pues los ministros estuvieron conformes en la resolución de varios asuntos administrativos que se pusieron á la orden del día, y aprobaron sin reservas de ninguna especie el mensaje redactado por su presidente. Esto no será óbice para que pasado mañana, al volver á reunirse los consejeros, se vuelva á las andadas.

En Francia continúa la crisis sin resolverse, y los radicales empujando á Grevy para que abandone la presidencia de la república: todos se niegan á formar gabinete, previendo ha de ser demasiado transitoria su estancia en el poder, mientras no se disuelva la cámara legislativa, con auencia del Senado, y son pocos los que se atreverían en último extremo á dar este paso, que algunos calificarían de golpe de Estado. El primer magistrado celebra conferencias con los hombres que conceptúa como más apropiado para formar gabinete, y ante las negativas que recibe se presiente su dimisión, conceptuando como el más probable para sustituirle á Freycinet.

El Corresponsal.

Gacetillas.

—**Juicio oral.**—Hoy se verificará en la sección primera de esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de la Ramba, por falso testimonio, contra José Ruz Adamúz y otros. De la defensa de los procesados se encargarán los señores don Agustín Gallego y don Ricardo Illescas, y de la representación los procuradores señores don Luis Espinosa y don Antonio Naval.

—**Era de esperar.**—Convencido el Gobierno de que el plazo otorgado para contestar el cuestionario referente á la crisis porque atraviesa la agricultura y la ganadería era demasiado reducido para

que pudiera ofrecer resultados apreciables, ha expedido un decreto prorrogándolo hasta el 31 de Enero próximo, facilitándose así la reunión de datos. Esperamos que las corporaciones llamadas á informar sobre este asunto de vital interés aprovecharán el tiempo para exponer con claridad lo que ocurre en nuestro país, donde especialmente la riqueza olivárea languidece de manera demasiado ostensible, haciendo prever su completa ruina si para evitarla no se acude á enérgicos remedios.

—**El vigia.**—Se están denunciando casas,—que están ya para caerse,—y el temporal que ahora reina—les dice: “Cáiganse ustedes.”

—**La Unión Juvenil.**—Los aplicados jóvenes que forman la sociedad dramática de este nombre, ofrecerán el domingo próximo una agradable función en el coliseo de la calle Ambrosio Morales, poniendo en escena la bonita comedia en verso, en tres actos, de don Miguel Echeagaray, “El octavo no mentir,” y el juguete cómico en uno, del señor Ceballos y Quintana, “Se cede una habitación.” Los señores socios que no hayan recogido sus localidades, pueden pasar al efecto á casa del señor Tesorero, Tendillas 8, hasta las doce del día de la función.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los fieltos de esta capital el día 22 del corriente.—Central 27 pesetas 73 céntimos.—Puente, 561'58.—Pretorio, 646'40.—San Sebastián, 480 35.—Victoria, 884'89.—Matadero, 1197 94.—De las 3798 pesetas 89 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro, 1754 85.—A la provincia y Municipio, 1754'88.—Adicionadas, 289'16.

—**El Guadalquivir.**—Ayer á las cuatro de la tarde había aumentado nuestro río unos dos metros sobre su nivel ordinario. Los antiguos Noques, conocidos por los *Pelambres*, se hallaban cubiertos totalmente por las aguas, esperándose que de un momento á otro cesen en sus faenas los molinos de Martos y los situados por debajo del Puente mayor, si el río continúa subiendo.

—**Compañía de ópera.**—La que ocupa el coliseo de la calle de la Alegría está preparando para la noche del sábado, en que hará su debut la primera tiple dramática señorita Pierdori, la ópera nominada “Lucrezia Borgia.”

—**Soneto.**—Te miro siempre cual deidad soñada, que llena mi existencia de ventura,—modelo de virtud y de hermosura,—yo miro en tí mi dicha realizada.—Al influjo especial de tu mirada—donde la llama del amor fulgura,—siento que el pobre corazón procura—romper su estrecha y lóbrega morada.—Mi bien, mi dulce amor, cuánto consuelo—le llevas siempre á el ánimo afligido—rasgando de la duda el negro velo!—Feliz me encuentro, como nunca he sido,—que eres para mi bien, ángel del cielo,—para labrar mi dicha, descendido.

—**No tiene paso.**—El camino que conduce á la estación de Cercadilla se halla en el estado que nuestros lectores pueden comprender, después de las pertinaces lluvias; y si á esto se añade la falta de alumbrado de noche, y las pésimas condiciones de referida estación, donde no existe cosa alguna aceptable, fácil es hacerse cargo de la justificación con que piden una mirada de compasión hacia aquellos que tienen necesidad de viajar por la línea de la Sierra.

— 18 —

inclinaban, volviendo salud por salud. Era un fuego graneado de cumplimientos y dichos corteses pronunciados con la más fina galantería.

El último carruaje, que era una berlina de viaje, estaba ocupada por cuatro hombres y una mujer ya de edad.

No hemos descrito los huéspedes del conde Héctor, porque explicada la posición de este, cualquiera puede figurarse la clase de personas que serían. Pertenecían á la aristocracia en su mayor parte, pero había algunos que en primer grado de la escala social tratan aun de elevarse, apoyándose en cuantos objetos encuentran y aprovechando las ocasiones que les pueden conducir al objeto que se proponen.

Unos pertenecían á la nobleza antigua, otros á la nueva; estos eran gente de dinero, aquellos simplemente empleados; pero todos le miraban como un talento profundamente diestro y convenían en concederle una habilidad estimada.

Tan cierto es, que la mayor parte de

— 23 —

Postillones y cocheros hicieron chascar sus látigos. Sillas de posta y berlinas crugieron, y se agitaron sobre sus muelles al rodar en fila sobre la fina arena de la calle de árboles.

El conde y la condesa las siguieron un instante con la vista.

Después el conde bostezó. La condesa inclinó la cabeza sobre el pecho y no hubiérais encontrado sobre su lindo rostro el menor rastro de aquella sonrisa que poco antes le prestaba tal encanto.

II.

MURMURACIÓN.

—¿Con que nos dejas en mitad del camino?—dijo el agente de cambio al

— 22 —

una figura extraña, dominada vivamente por los últimos rayos del sol.

No se podía distinguir á primera vista si esta figura regular, pero pálida y demacrada, pertenecía á un hombre ó á una mujer. Era un rostro blanco, largo y melancólico, rodeado de una espesa cabellera casi incolora. A la distancia que hablamos era muy difícil distinguir sus facciones, y sin embargo, era tal la intensidad fija de su mirada, que se adivinaba con certeza á donde se dirigía.

Sus ojos estaban clavados en la condesa y parecían espiar todos sus movimientos.

—Buenas tardes, amigo Bosco, gritó otra vez la señora de Mareuil.

La figura pálida, que ocupaba todo el centro de la ventana, desapareció instantáneamente, viéndose solo en el sitio que ocupaba un agujero negro.

Todo el mundo se echo á reír. Este Bosco, segun parecía, era un personaje muy á propósito para excitar la hilaridad.

— 19 —

las reputaciones se deben á la casualidad.

El último carruaje de que hemos hablado contenía la parte mas inferior de la reunión. Eran estos un agente de cambio, llamado Ligeac; el abogado Gadeón Ricard; un vizconde especulador, sostenido por sus deudas, y un autor trajico, colmado de... silbidos. Por último, la señora de Mareuil, joven viuda, que frisaba en los cuarenta, hacia muchos años, cuyo origen nadie conocía, pero rica y aceptada en el gran mundo, por algunos buenos matrimonios que había combinado.

La señora de Mareuil se dedicaba á concertar matrimonios. Con motivo de su especialidad, sabía la parte fuerte y flaca de todas las fortunas, de todas las genealogías y de todas las reputaciones.

Las personas á quienes había casado, la recibían. Una vez recibida, como en todas partes hay solteros, siempre tenía su corte mas ó menos reducido. Era bastante espiritual, y maldecía hasta la punta de los cabellos. Se le escuchaba con bastante atención.

Buen trabajo.—Con mucho gusto damos cabida en la sección correspondiente a la tradición cordobesa *En San Andrés*, que hemos recibido de nuestro querido amigo y paisano el ilustrado señor don Rafael Ramirez de Arellano y Díaz de Morales, que, aunque lejos hace tiempo de nosotros por estar dedicado a las tareas administrativas que los cargos que le impone, no se olvida de cultivar con provecho sus condiciones literarias, utilizándolas en escribir galanamente trozos de Córdoba.

Instituto de vacunación.—Al establecido en el Campo de la Merced, á cargo del profesor don Francisco Sanchez, acuden los domingos y lunes gran número de personas que, comprendiendo las ventajas que á la salud reporta la vacuna, aprovechan la época actual, sometiéndose al tratamiento, toda vez que la epidemia variolosa, viene haciendo estragos en algunos puntos. Indudablemente la vacunación presta importantes servicios. Esto lo tiene demostrado la práctica, y así lo aconseja la ciencia.

Apremio.—Por el señor Administrador de Contribuciones y Rentas se ha autorizado á la recaudación de las de esta capital para la imposición del recargo del 5 por 100 sobre sus respectivas cuotas á los que no han satisfecho los recibos del segundo trimestre del actual año económico, conminando con el apremio de segundo grado á los que no satisfagan en el término de cinco días el principal y recargo expresado. Pues oído á la caja.

Subasta.—Por un mes, á contar desde el 15, se anuncia la subasta en las casas consistoriales de Castro del Rio de un pedazo de terreno sobrante de la vía pública al final de la acera izquierda de la calle de Córdoba.

Efemérides.—Hoy.—1550.—Nace el sabio orientalista Pedro de Loyer. 1598.—Suspensión en Sevilla de las honras de Felipe II.—1734.—Don Carlos, infante de España, se apodera de todo el reino de Nápoles.—1820.—Tratado de paz entre Buenos Aires y Santa Fé.

Cámara de Comercio.—Para anoche estaba convocada la Junta directiva de la de esta capital, con objeto de celebrar su sesión ordinaria.

Cosas del tiempo.—Todavía llueve con la misma abundancia de los pasados días. De vez en cuando sopla el viento con tanta violencia que á su impulso se levantan las tejas, que caen al suelo con estrépito; se desgajan las ramas de las arboledas; rómpanse los paraguas, y vuelan los sombreros y las capas, y la alfombra de las calles de Córdoba presenta un estado magnífico. La cuestión batallona, como consecuencia del tiempo, está en la calle de Letrados. Allí está lo gordo y lo que tiene al vecindario en un brete. Hasta ayer, la cosa presentaba un cariz nada aceptable para los vecinos, que se hallaban aislados con el resto de la población, puesto que no podían salir de sus viviendas sin que el lodo les llegara al cuello. Afortunadamente, el señor Alcalde, haciéndose cargo de la situación crítica por que venía atravesando el vecindario, dispuso que sin perder un momento se hiciera cuanto fuera posible para evitar en parte las razonadas quejas de los perjudicados, y así fué en efecto. A la una de la tarde acudió el Arquitecto municipal con una cuadrilla de hombres que facilitaron el desague de las encharcadas aguas, procediendo después á la colocación de grandes tablones en una de las aceras á fin de establecer el tránsito por aquella vía, la más céntrica de la población. De este modo se ha conseguido algo en pró de los interesados, que se hallan representando el papel de víctimas del temporal que venimos experimentando. En nombre de aquellos damos las gracias al señor Alcalde por la manera atenta con que ha acogido indicaciones que ayer hicimos.

A los aficionados.—En la Administración principal de Loterías de esta capital, situada en la calle de la Espartaria, se han recibido ya para su expendición los billetes de grandes premios del sorteo de Navidad.

Infeliz!—Ha sido denunciada á la autoridad local una pobre mujer, que viene padeciendo de enagenación mental, por los frecuentes alborotos que promueve en su casa. Ayer la emprendió contra su madre, á la que mordió en diferentes partes del cuerpo. Necesario es evitar la repetición de estos hechos.

Octavario.—Pasado mañana darán principio los solemnes cultos que dedica á los Santos Mártires su ilustre confraternidad en la iglesia de San Pedro. Asistirán ambos Excmos. Cabildos, y predicará el elocuente Magistrado señor Gonzalez Francés.

Temporales.—Los de estos días han hecho que muchos industriales vayan

estableciéndose en el mercado "Sanchez Peña", conociendo que no solo el público sino ellos ganan mucho con este buen acuerdo.

Orador sagrado.—La prensa malagueña elogia mucho el sermón que, con motivo á los cultos que por la Asociación Josefina se celebraron el sábado último en aquella iglesia de San Julian, predicó nuestro ilustrado amigo y paisano el señor don Ramón Alarcón y Melendez, y que versó sobre "La sumisión que el hombre debe á Dios en todas las circunstancias de su vida", siendo muy felicitado por la brillante demostración que de sus especiales dotes hizo defendiendo con sólidos argumentos filosófico-teológicos la tesis propuesta. Le enviamos nuestros plácemes por ello.

A la corte.—Con motivo á la próxima apertura de las Cortes han pasado ayer y anteayer por Córdoba algunos señores Senadores y Diputados que se proponen asistir á las reuniones que han de tener lugar en el palacio de la presidencia del Consejo.

Circo gallístico.—El dueño del de la plazuela de las Doblas convoca á los aficionados á la junta general que tendrá lugar en aquel local el domingo próximo, á la una de la tarde, para proceder á la elección de jueces y fieles.

Real orden.—Se espera una suprimiendo las propuestas para proveer interinamente las escuelas, y autorizando á los Rectores para que, sin intervención de las juntas, nombren interino al aspirante de más méritos.

Premio.—Nos complace mucho que nuestro estudioso amigo el inspirado joven poeta señor don Ricardo Montis haya obtenido un nuevo premio en el certamen literario á que convocó en Málaga y celebró el domingo el periódico "Religión y Literatura".

Cuestión diaria.—Por la calle de Alfaro caminaba ayer un muchacho que, al encontrarse con otro, con el que tenía ciertas cuentas pendientes, hubo de acometerle á pedradas. Ambos fueron corriendo hasta las inmediaciones de la puerta del Rincón, y allí menudearon las piedras en gran cantidad. La bronca infantil terminó por su propio peso. Cuando las ranas crieron pelo dejaremos de presenciar estas clases de batallas, en las que el vecindario lleva la peor parte.

Correos.—Durante el próximo mes de Diciembre saldrán para Cuba en los días que á continuación se expresan: 1 Southampton.—3 Queenstown, Via Estados Unidos.—10 Queenstown, Via Estados Unidos.—10 Cádiz, Vapor español.—15 Southampton.—17 Queenstown, Via Estados Unidos.—21 Coruña, Vapor español.—22 Santander, Vapor francés.—24 Queenstown, Via Estados Unidos.—29 Southampton.—30 Cádiz, Vapor español.—31 Queenstown, Via Estados Unidos. En la administración de correos de Córdoba deben quedar depositadas las cartas tres días antes.

Horror.—Hay que pasar por la céntrica calle del Liceo para conocer el pésimo estado del piso, ahora más frecuentado aún que antes, por las obras que se practican en la de Letrados. Las aguas han venido bien para los campos, pero para nuestras calles no han podido venir peor.

Carnes y grasas.—Se ha publicado una circular del ministerio de la Gobernación derogando la real orden de julio último y dictando las reglas que han de observarse en el reconocimiento de carnes y grasas de cerdo procedentes de los Estados Unidos de América.

Conformidad.—"El Boletín de las Cámaras de Comercio", en el número correspondiente al mes de Octubre, se ocupa del cuadro de mermas naturales que las Compañías de ferrocarriles han presentado al Ministerio de Fomento solicitando su aprobación. La Dirección de Agricultura, Industria y Comercio, á excitación de la de Obras Públicas, ha consultado sobre este particular la opinión de varias Cámaras de Comercio de la Península. Casi todas han contestado ya, y la opinión no puede ser más unánime: todas se pronuncian, no tan sólo en contra del arbitrario cuadro de mermas, sino que también protestan unánimemente contra el detestable servicio de los ferro-carriles españoles.

Gastos.—Los de carreteras con cargo á los fondos de esta provincia el corriente mes ascienden á 26.380 pesetas y 75 céntimos.

Bronca.—Un hombre y una mujer promovieron anteayer un gran escándalo en la calle de Barriónuevo, dándose mutuamente de golpes. Al estrépito acudió un agente de la autoridad, que intervino en la contienda.

Actividad.—Se trata de llevar á cabo en el más breve plazo posible la con-

fección de los presupuestos del Estado, y ya se han pedido á las Delegaciones de Hacienda algunos datos pertinentes al efecto.

Tauromáquia.—Según un telegrama expedido en la Habana el domingo último, y recibido el lunes en Sevilla, la corrida de toros que se verificó el día 20 en la capital de la gran antilla fué bastante buena, resultando regulares los bichos de la ganadería de Nandín, superior el diestro *Currito*, muy bien *Guerrita*, é inmejorable la cuadrilla.

Pensamiento.—La felicidad es como la bella mariposa del trópico: su vuelo es rápido, y cuando se coje deja en los dedos el hermoso polvo de sus alas.

Sección minera.—Se ha renunciado el seguimiento del expediente del registro de la mina "Juana", del término de Obejo.

Cantar.—Si no me miras, me muero,—y si me miras, me matas.—Pero yo preferiría—mil veces que me mataras.

No vale.—En las inmediaciones al sitio conocido por la Barca, término de Posadas, ha sido detenido un hombre que llevaba en su poder dos hurones, con la saludable intención de limpiar de conejos aquellos prédios.

Profesores.—Los del Colegio de la Purísima Concepción y San José de Aguilar son: don Francisco Iglesias, don Antonio Almeda, don Antonio Arenas, don Juan Reina, don Ciriano Carmoña, don Manuel Rodríguez, don Francisco M. Jurado y don Rafael Lopez Romero.

Licitación.—Mañana se subasta en el juzgado de Montoro una suerte de olivar llamada La Chica, sitio de la Loma de Lechina, de aquel término, retasada en 862 pesetas y 50 céntimos.

Señas.—El juzgado de Cabra ha publicado las de dos yeguas, un potro y una muleta, hurtadas el mes anterior en la dehesa Camarena, de aquel término, á don José Valera y don Francisco Moreno Ruiz, de aquella vecindad.

Cuenta.—La de fondos municipales de Pedroche el último trimestre del anterior ejercicio, contiene como cargo 17.763 pesetas y 78 céntimos, y como data 17.570 y 69.

Demandas.—Se han presentado dos en el juzgado de Hinojosa para la inclusión en el censo electoral para Diputados á Cortes de 3 vecinos del Viso y 1 de Fuente la Lancha.

Solicitud.—Se ha pedido en el juzgado de Fuente Obejuna la inclusión de 8 vecinos de Belmez en las listas electorales para Diputados á Cortes.

Cuestión de cuernos.—En término de Torrecampo ha aparecido un novillo de dos á tres años, según comunica aquel alcalde.

Fiestas.—Siete días durarán las del jubileo de Su Santidad. El 31 de Diciembre recibirá á los comités. El 1.º de Enero celebrará la Misa en la Basílica de San Pedro. El 2 será la reunión científico-literaria. El 3 la recepción de las peregrinaciones, y el 6 se inaugurará solemnemente la Exposición. La canonización será el segundo domingo de Enero, y en los siguientes las beatificaciones.

Merced.—En el del Barrance, en Sevilla, fueron decomisados el lunes 253 kilos de pescado perjudicial para el consumo.

Mal porvenir.—La miseria que se enseorea en muchos pueblos de esta provincia, dice un colega malagueño, hace que bajen los precios de algunos artículos alimenticios, sin que por esto aumente el número de compradores. Las gallinas se venden á tres y cuatro reales; los huevos á real y medio la docena, frescos; á treinta céntimos las perdices, etc., etc. En cambio aquí pasamos también por penosa crisis económica, y sin embargo, la vida es cada día más cara y los artículos de primera necesidad están por las nubes.

Aniversario.—Ayer estaría descubierta en Sevilla el cuerpo del Santo Rey Fernando al cumplir 639 años de la reconquista de aquella ciudad.

Destino.—León XIII ha resuelto destinar á los museos vaticanos los objetos artísticos que se le remitan, los del culto á las iglesias pobres, y los alimentos, bebidas y ropas de uso á los hospitales, asilos y monasterios.

Mas vale así.—El estado de la enfermedad palúdica en Cartagena, continúa mejorando, no habiéndose presentado ningún nuevo caso de invasión, según el último parte recibido.

Para un pobre.—Una mujer en Solferino (Landas) ha dado á luz cuatro criaturas en un parto. Dos de ellas murieron á poco.

Ante un escaparate. Mira,

esposa mía, qué hermosos son esos pendientes.—¿Pendientes?... pues mira: toda soy orejas.

Villanueva del Rey.—Diez y siete de Noviembre.—"Consigniente á las deseadas lluvias que los labradores de esta localidad esperábamos merecer, siquiera para hacer las respectivas labores con la oportunidad y condiciones convenientes, han descendido y continúan descendiendo en tales términos que casi ya nos llega el agua al cuello. Con las lluvias se han sucedido también unos vientos tan impetuosos, con especialidad en la noche del quince del que nos ocupa, que fueron pocas las casas en que dejaron de volar bastantes tejas, sin contar con las mil desdichas acaecidas en los campos arrancando y destrozando encinas, olivares, alamedas y otros árboles que sería muy difícil enumerar. Respecto de las encinas, cuyo fruto se había presentado este año algo abundante, hay que lamentar la consiguiente pérdida de gran porción de él, porque á consecuencia de las fuertes sacudidas de los indicados vientos, se ha desprendido sin dejar apenas bellota alguna en el arbolado; y como quiera que es de suponer que el espresado fruto solo puedan utilizarlo convenientemente pocos días sin que sufra algún deterioro para el buen aprovechamiento del ganado de cordera, de aquí la desventaja, que habría de remediarse si hubiera facilidad de poder recoger todo el fruto en cuatro ó seis días, lo que es imposible. De los olivares ya comprenderá usted, señor Director, que les ha cabido el mismo percalce, contándose muy pocos los que han dejado de sufrir muchas pérdidas de consideración, no solamente por el total desprendimiento del fruto de los mismos, sino por el indeterminado número que de desgajados y completamente arrancados se observan á simple vista. Como dije á usted en mi última, continúa en esta villa la ninguna demanda en los vinos, principal riqueza, de la que dependen la generalidad de cuantos aquí habitamos, merced á la facilidad con que los pueblos que necesitaban de su consumo, obtienen de otros en que se denominan cosecheros los fabricantes de unos líquidos que de todo tienen menos que del zumo de uva, á precios excesivamente baratos. Sin ir más lejos, en Fuente Obejuna, que dista de esta localidad unas cuatro leguas, tuvimos el gusto no ha mucho tiempo de ver varias facturas de vinos remesados de Montilla á la estación del ferro-carril de Peñarroya, á menos de quince reales arroba, libros de gastos, que á buen seguro habrían de haber perseguido los reconocidos y bien nombrados cosecheros de dicha localidad al autor que, fabricante de legías, vendía estas por vinos de Montilla. Análogo procedimiento se viene usando en varios puntos de producción de las provincias de Ciudad Real y Badajoz, vendiendo actualmente la arroba á cuatro y cinco reales una. Por consiguiente nosotros aquí, que no tenemos conocimiento de la manera de confeccionar dichos líquidos para poderlos vender á bajos precios, sino guardar una cosecha y otra y más, vendremos á parar muy pronto en contar este pueblo entre los muertos. Supongo que tal vez reciba usted la presente con algún retraso, porque si continúan las lluvias es de esperar la imposibilidad de vadear el río Guadiato por el peatón que conduce la correspondencia á Belmez, cuyo procedimiento habrá de seguir sin duda también el espendedor de tabacos de esta villa, que en uno de estos días acostumbraba á proveerse en dicho pueblo de los perfumes que nos prodiga la "nunca bien ponderada y singular fábrica de tabacos de Sevilla."—Corresponsal.

CHARADA.

Primera, segunda tercia,
tu cara es prima segunda
de extraordinaria belleza.

Solución á la charada anterior
MO-DE-LO.

República Oriental del Uruguay Pay-sandú, julio 20 de 1882.

Señores Lanman y Kemp. Muy Señores míos:

Tiempo hacía que venía padeciendo una enfermedad, cuya causa según dictámen facultativo residía en la sangre. Cansado de tomar depurativos y otros medicamentos, pues con ellos no sentía mas que un lejano alivio, un amigo mio me aconsejó tomase la Zarparrilla de Bristol, la que compré en la Farmacia de Sr. Pereira Iglesias, donde se me dijo la había legítima. Empecé, pues, á someterme al tratamiento indicado en la receta, y con asombro sentí una mejoría á las dos primeras botellas que había tomado.

Seguí por algun tiempo más con el mismo tratamiento, obteniendo una completa

cura á las ocho botellas, no sintiendo desde entonces nada notable.

No obstante cuando me hallase en alguna estación del año molesto, ocurriendo á la Zarparrilla alegraría con ella los principios mórbitos de la sangre.

Pudiendo hacer Vds. de estas cortas líneas el uso que más les convenga, merepito de Vds. muy atento y s. s. q. b. s. m., Manuel Barros. 43

ALCALDÍA CONSTITUCIONAL DE CÓRDOBA.

Nota de los gastos causados durante la semana comprendida del 12 al 17 de Setiembre último, en las obras de reparación de los empedrados de las calles de esta capital, cuyos trabajos se han efectuado bajo la dirección del Arquitecto titular é inspección de la Comisión respectiva, á saber:

Pts. Cts.

Jornales.

Por los del encargado de la obra, oficial y peones ocupados en dicho servicio en espresado periodo. 69 50

Lo que en cumplimiento de lo preceptuado por el artículo 166 de la vigente ley municipal, se publica para conocimiento de este vecindario.

Córdoba 17 de Noviembre de 1887.—
J. R. Sanchez.

SEGUNDO DEPÓSITO DE CABALLOS SEMENTALES DE LA RAMBLA.

Debiendo procederse á la venta en subasta oral de pujas á la llana de diez caballos de desecho del mencionado Depósito, se anuncia por el presente que dicho acto tendrá lugar el día 30 del corriente, á las doce de la mañana, en el Cuartel que en este punto ocupa el referido Cuerpo.

La Rambla 14 de Noviembre de 1887.—
El Secretario, Enrique Faisá.—V.º B.º,
El Primer Jefe, Breton. 10—5

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—San Juan de la Cruz, confesor.—Mañana, Santa Catalina, virgen y mártir.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en el Convento de Religiosas de Santa Ana, por la Comunidad, devoción á San Juan de la Cruz.

Continúan al toque de oraciones los ejercicios de Animas en las Iglesias Parroquiales de la Agerquia y Magdalena, en el Caballero de Gracia y en el Santo Cristo de las Animas, Campo de la Verdad.

Octavo día de novena á los Santos Patronos Acisclo y Victoria, en la Real iglesia de San Pablo, al toque de oraciones. Oficiará un coro de niños.

Hoy á las diez se verificarán en la capilla del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral solemnes honras por los hermanos difuntos de la cofradía del Santísimo Sacramento.

Pasado mañana, primer día del solemne octavario que la Ilustre Confraternidad de los Santos Mártires, unida á la del Santísimo Sacramento, consagra á la invención de las Sagradas Reliquias de los Santos Mártires en la Iglesia Parroquial de San Pedro, dando principio á las diez de la mañana. asistirán los Excelentísimos Cabildos Catedral y Municipal, y predicará el señor doctor don Manuel Gonzalez y Francés.

Los asociados á la Corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. del Sol, en la Catedral.

Espectáculos.

GRAN TEATRO.

COMPANÍA DE ÓPERA ITALIANA dirigida por el reputado maestro don Vicente Petri.

Función para hoy, (5.º de abono.)
La ópera en cuatro actos, del maestro Verdi, *Traviata*.—A las ocho y media.

MERCADO DE CORDOBA.

CÓRDOBA: trigo de 42 á 44 rs. fanega. —Cebada 23 á 24.—Garbanzos de 80 á 160.—Escaría á 20.—Habas mazaganas á 32.—Idem chicas morunas 33.—Arvejonas 40.—Yeros 40.—Alpiston 46.—Alpiste de pella 50.—Maiz 36 á 38.—Lana basta blanca y negra, en seco, á 45 rs. arroba.—Harina de 1.ª Castilla flor id. á 20.—Del país de 1.ª á 17. 2.ª á 16.—Carne de vaca á 1 peseta 48 céntimos el kilo.—Idem de carnero 112 pesetas.—Aceite en los molinos á 33 reales arroba.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

Salud a todos devuelta sin medicina ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, de la Revalenta arábica.

Cuarenta años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarreas, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa del cerebro y de la sangre.

«LA REVALENTA ARÁBIGA contiene los mismos principios nutritivos que la leche humana y es de más fácil digestión. La he empleado con el mejor éxito para muchos niños que padecían de consunción y que han recobrado la salud.»

Núm. 80.016.—El señor Doctor Baucke, profesor de medicina en la Universidad de Múnich (Alemania), escribe a la Gaceta Médica de Berlín: «Revalenta de Du Barry con un éxito verdaderamente maravilloso en un caso terrible de atrofia y vómito continuo que le hizo atacar a un niño de cuatro meses de edad, resistiendo a toda medicina. El vómito se acabó casi inmediatamente, y después de un uso exclusivo de esta harina durante seis semanas, el niño recobró la salud perfecta. Tuve un éxito semejante en todos mis experimentos sucesivos con esta harina, en la que hallé cuatro veces el nutrimento de la carne—3 de Abril, de 1873»

Cura sin 69.924.—«Soisson (Francia), 10 de enero 1868. En la aldea donde residí parte del año se encuentra una mujer aquejada, según el parecer de todos los facultativos, de un cáncer al estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podía decir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de marzo último tuve la idea de aconsejarle tomara la Revalenta de Barry. Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no padece casi más.»—DE CHASSELLES, condesa de Gourgues.»

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs. Depósitos, en casa de los mejores boticarios y ultramarinos del país. DU BARRY y compañía, (Limited), 77, Regent Street, W., Londres, y 8, Rue Castiglione, Paris.—Deposito general para España, señores hijos de don José Vidal y Ribas, Barcelona. Depósito en esta ciudad: D. Francisco de Avilés, Farmacéutico, Cuesta de Luján, don Ramon Alonso, Ultramarinos, calle de Alfaro, 17.

Matacallos Oñate Curación pronta y segura. Depósito provincial, Farmacia del Dr. D. Enrique Villegas, y principales de la provincia.

En la Puerta de Gallegos, calle Olmillo número ocho, calleja sin salida, se hacen ormas para piés delicados, a precios arreglados. s4-3

Se vende una góndola con todos sus arreos, en perfecto estado de conservación. Para tratar en el taller de coches de la calle de la Concepción. s3-2

Desde primero de Enero de 1888, se arrienda un olivar de 30 piés en cinco fanegas de tierra, situado en la ladera del Castillo de Almodovar del Rio, pudiendo entenderse quien lo solicite con don Pedro de Toro y Merlo, en Córdoba. s4-2

AVISO.

Los señores don Rafael Juliá Villaplana, don Manuel Serrano, don Matias de Pablo Blanco, don Juan Fabro, don Rafael Bujalance, don Miguel Martínez, y don Valeriano Martínez de Arisala, padres de quintos en el actual reemplazo, se han constituido en Sociedad mútua para redimir el servicio a sus hijos, y con objeto de ampliar el conocido beneficio que ha de reportar a todos los asociados, según el mayor número que de estos se reúnan, han creído oportuno hacerlo público por medio de este anuncio, y por si algun otro interesado quiere disfrutar de los mismos beneficios puede acudir a la calle de las Campanas número uno, casa de don Juan Fabro hasta fin del presente mes, donde estarán de manifiesto las bases porque se ha de regir la Sociedad. s5-2

Se venden tres tinajas de piedra, dos de ellas con cubida de siete fanegas y la otra de cinco, en la casa honrada de don Amadeo Rodríguez, calle de Agustín Moreno, antes del Sol, número 125. s4-2

Desde el día se arrienda una casa para vecinos en la calle Rinconada de San Antonio número 11, barrio de Santa Marina. Para tratar con el procurador de este colegio don Federico Alfaro, que vive San Pablo número 51. s4-3

Se vende una máquina para coser, en buen uso. Para tratar calle Alta de Santa Ana 9. s4-1

La noche del 18 se estravió desde la Cuesta de Luján, Arco Real y calle Claudio Marcelo, un cintillo de oro con dos rubies y dos perlas. Se ruega a la persona que lo haya encontrado se sirva entregarlo en la calle de las Parras número 3, y será gratificada. s4-3

Hay matanza de cerdos el día 22 del corriente, en la casa calle de San Pablo número 49, vendiéndose despojos a precios arreglados. s8-4

Se vende una sillera de Viena, compuesta de doce sillas, dos balances y un sofá en excelente estado de uso, un tocador, una mesilla de noche en igual estado, doce sillas de paja, una pequeña mesa de comedor y algunos otros muebles de poca importancia en mediano uso. Santa María de Gracia 100. s4-3

IMPORTANTE

LA SOCIEDAD GENERAL DE CRÉDITO 15, CALLE DE CLARIS, 15 Barcelona.

Vende a plazos los Bonos de la prensa emitidos en París a favor de las asociaciones de la prensa, previa autorización especial del gobierno francés, concedida en 12 de Marzo de 1887.

Todos los fondos necesarios para los reembolsos están depositados en el Crédito Foncier de Francia.

Estos Bonos comprenden 75 sorteos con 24.500 lotes de 100 a 100.000 francos ó sean 5.250.000 pesetas.

La Sociedad General de Crédito, con el objeto de facilitar la adquisición de estos valores de primer orden, los vende por grupos de CINCO BONOS, pagaderos a razón de 10 pesetas mensuales el grupo.

Los números de los títulos se comunican inmediatamente al suscriptor a fin de que pueda participar en todos los sorteos desde el mismo día de la suscripción al igual que si hubiera comprado al contado.

Todos los títulos auténticos estarán depositados en el Banco de España.

Se desean representantes con buenas referencias.

Dirigirse al domicilio social

15, CALLE DE CLARIS, 15.—BARCELONA.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA DEL DOCTOR DELGADO

CURA LOS PADECIMIENTOS DEL ESTÓMAGO.

Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedía ó vinagras, vómitos después de las comidas: inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó nó dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor. Depósito.—Sevilla; el autor, farmacia Globo, Tetuan, 20. Córdoba; señores Marquez y Urbano, Alfaro, 17. Precio de 24 rs.

LAS MAQUINAS PARA COSER DE LA COMPANIA FABRIL SINGER

SON INDUDABLEMENTE LAS MAS POPULARES

POR SU SOLIDEZ DURACION Y LA PERFECCION

CON QUE HACEN TODA CLASE DE COSTURA

Prueba esto mismo el afán con que algunos fabricantes alemanes pretenden imitar nuestros máquinas denominadas SINGER perfeccionadas. No nos cansaremos de repetir al público que no se deje engañar por ciertos industriales, y que se fije muy especialmente en la marca de fábrica de la Compañía fabril Singer, que estampamos a continuación:



Llamamos la atención del público sobre las nuevas máquinas denominadas LA ZADESA OSCILANTE, con las que pueden hacerse primero ciertos trabajos, siendo por este mismo, así como por la sencillez de su manejo, las mejores que se conocen en el día.

TODOS LOS MODELOS A 2'50 PTS. SEMANALES 10 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO

Sucursal en Córdoba

14, AV. AYUNTAMIENTO 16.

Jarabe de quina ferruginoso DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre, y reparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de quina y de hierro; es decir de los medicamentos más poderosos que se conocen como tónico, se emplea con admirables resultados en la clorosis ó palidez, en las escrófulas, en las rebeldías producidas por las hemorragias, y por toda clase de pérdidas. Lo toman sin repugnancia los niños y las personas más delicadas, y es sin disputa el medicamento mejor de su clase. Numerosos son los casos en que han tenido ocasión de apreciar sus excelentes cualidades los eminentes profesores de facultad de medicina, y de la que han obtenido siempre los más satisfactorios resultados de su empleo.

Precio: 40 reales frasco.—Depósito en Córdoba, en las farmacias de los señores don Joaquín Fuentes, San Fernando 43; Dr. Martín, Tendillas; don Enrique Villegas, Almagra; don Francisco Avilés, Luján, y en las droguerías de don Antonio Carrasco y de los señores Marquez y Urbano.

PROBAD Y VEREIS!

Aguardientes los más ensados conocidos, á los precios siguientes: Aguardiente ordinario, á pesetas 10 arroba, y 35 céntimos la mitadilla. Id. de paja á pesetas 14 » y 50 céntimos la mitadilla. Id. de 25 grados á pesetas 16 » Espiritu de 39 á 40 grados id. y 1'50 pesetas el litro. 23 »

Para fuera de Córdoba

Aguardiente ordinario á pesetas 8 arroba. Id. de paja id. 10 » Id. de 25 grados 11 » Espiritu de 39 á 40 grados id. 14 »

Hay que llevar 25 libras en adelante. Además hay aguardientes, vinos y licores del país y extranjeros, los más superiores, en el único establecimiento de 1.ª clase de esta provincia en este ramo.

Depósito de jamonas gallegas y tocino extranjero. Jamón dulce y crudo al por menor. s4-4

Fonda y parador de Jacobo Martín (el francés)

SAN PABLO 25

CORDOBA

Premio Montyon (2,000 fr.) ACADÉMIA DE LAS CIENCIAS. INSTITUTO DE FRANCIA. VINO DE QUINA DOSADO Del Profesor OSSIAN HENRY, Miembro de la Academia de Medicina de Paris.

Superior á los vinos de quina ordinarios, por ser de una composición constante y siempre rica en principios activos, agradable al gusto, que se asimila con facilidad y nunca origina constipaciones. De incontestable utilidad en las Convalecencias prolongadas, como tambien en aquellos que van siempre acompañados de Fiebres esenciales, tífoides, etc., este vino es—por decirlo así—el reconstituyente de toda salud quebrantada, y el más poderoso regenerador de las constituciones débiles, nerviosas ó raquíticas en los niños.

VINO DE QUINA FERRUGINOSO. Infalible contra la clorosis, anemia, flores blancas, cloro anemia ó hemorragias intestinales ó uterinas, decamanto prematuro, la infertilidad, dolores de estómago y la retención de orina en los niños y ancianos. Como tónico y reconstituyente es el más eficaz de los ferruginosos.

JAQUECAS Y NEURALGIAS LA PAULINA FOURNIER

Ha adquirido desde 1840 una reputación justamente merecida, para la curación de las Neuralgias, las Gastralgias y sobre todo las JAQUECAS, cuyos accesos más violentos desaparecen en algunos minutos, contra los Reumatismos, Catarrros vesiculares, pulmonares, la Gota, la Contracción dolorosa, los Zumbidos, la Pérdida de memoria, la Diarrea alonca, el estreñimiento tenaz: corta instantáneamente la Diarrea precursora del Cólera.

N.B.—Precavase mucho contra la falsificación que toma el mismo nombre, la guarana, droga estringente á veces peligrosa. Exijase siempre el nombre y la firma del inventor E. FOURNIER.

ÉLIXIR Y VINO DE J. BAIN DE COCA DEL PERU

El reparador más poderoso de las fuerzas gastadas y eficazísimo contra las Afecciones nerviosas más graves, las de la espina dorsal, del cerebro, del corazón. Cura tambien la Corea, Hipochondria y Locura melancólica, atajando los Desórdenes de los órganos genitales y preservando de la Aoplejia. En el Peru y Bolivia, su reputación es inmensa.

Deposito general en PARIS: BAIN Frères & FOURNIER, 43, rue d'Amsterdam.

PAPEL FAYARD Y BLAYN

Pharmaciens á Paris, 30, rue Saint-Merri. Numerosos testimonios de médicos justifican su eficacia para curar los constipados, enfermedades del pecho, dolores, reumatismos, torceduras, heridas, llagas, quemaduras y los callos. Dep. en todas las Farmacias y en la Comp. Thero-Universal, Preciados, 52, Madrid.

ROB BOYEAU-LAFECTEUR

Cura todas las Enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo. DE YODURO DE POTASIO cura los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Gomas, Escrofulas, así como el Linfatismo, la Escrofulosa y la Tuberculosa. En Paris, casa de FAYARD, 102, rue Richelieu, y en todas las Farmacias.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO PASTILLAS Y POLVOS PATERSON

Recomendados contra las Afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vómitos Eructos y Cólicos; regularizan las Funciones del Estómago y de los Intestinos. Exigir en el rotulo a firma de J. FAYARD. Adm. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

PARZAPARRILLA de Bristol.

Se vende el rastrojo y el erial del cortijo de Ochavillo del Alamo, para ovejas ó cabras; además se venden 40 fanegas de erial para peñar. Al que le convengan puede pasar á tratar en la calle Puerta del Rincon número 96. s4-1

Se arrienda desde el día la huerta y jardín de San Basilio, en el Alcázar viejo. En el mismo pueden entenderse de su renta y condiciones con el dueño, desde las diez de la mañana hasta las cuatro de la tarde. s8-3

En la calle de Conde de Torres Cabrera número siete, se hace almoneda. s4-3

Se vende la tarbena de la calle Alfonso XII número 76, con todos sus enseres, vinos y demás efectos por ausentarse su dueño. s4-4

Se venden patatas manchegas superiores en el parador del Campo de la Merced, á todas las horas del día y á precios arreglados. s4-3

Del 20 al 30 del corriente mes se venden en Villaviciosa 200 cabras preñadas, de buena ganaderia y precios convencionales. Dirigirse á don José Escobar Infante, vecino de dicha villa. s6-3

ARRENDAMIENTO.—Desde el día se arrienda un piso bajo independiente, compuesto de una sala con gabinete, dos despachos, dos habitaciones separadas, comedor, cocina, y cuadra con puerta falsa, pozo y pila, en la calle de Sta. Marta núm. 11 (Pedro Fernandez). En la calle Lico, 55, informarán del precio y condiciones. s8-7

Se arrienda desde el día un departamento separado de la casa esquina á la Victoria, en la Alameda de los Tejares. Puede servir para establecimiento ó casa particular. En la misma informarán del precio y condiciones. s10-4

Desde el día se arrienda la casa calle de los Angeles número 8, barrio de la Catedral. Para verla, saber su precio y condiciones, en la calle de Céspedes número 4 darán razón. s-1

Compañía general de tabacos DE FILIPINAS.

LA FLOR DE LA ISABELA.

Para pedidos de sus elaboraciones, dentro de los que prescribe la legislación vigente, dirigirse al Agente de esta provincia Sr.D. Carlos Pagés, San Pablo 44, CORDOBA.

Aguas Minero-Medicinales Naturales DE VALS (FRANCIA)

FUENTES SAN JUAN, PRECIOSA, DESIREE

SUS PROPIEDADES.

SAN JUAN! Su débil mineralización y las rícales proporciones que las distinguen, hacen que sea un agua deliciosa para beber á la vez de ser un poderoso remedio en las afecciones de las vias digestivas, «Pesadez del estómago, Inapetencia, Gastralgia, Dispepsia, etc., etc.» es la menos escitante de las aguas de VALS, recomendada en el mundo entero á las personas delicadas, nerviosas y predispuestas á congestiones...

PRECIOSA! Esta agua, más mineralizada que la de la fuente de SAN JUAN, es la más gustosa de las aguas de VALS. Su uso es un verdadero curativo en las enfermedades del aparato biliar, infartos del hígado, del bazo obstrucciones viscerales, cálculos hepáticos, hictericos, y suprema contra los males de los riñones, de la vejiga, etc...

DESIREE! Esta agua es rica en magnesia, usada destruye las disposiciones al estreñimiento, posee verdaderas cualidades de curación en lo afectado del aparato urinario (inflamación ó parálisis, de la vejiga, retención ó incontinencia de orina, cálculos renales, cólicos nefríticos, etc.)

ANTONIO GARRASCO Y LUQUE. DROGUISTA, AYUNTAMIENTO 10 CORDOBA.